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«POUR NE RIEN MANQUER»

Le monde de l'energie ne dort jamais. Responsable de la division Medias et politique et membre de la

direction de I'Office federal de l'energie, Marianne Zünd est confrontee toute la journee ä cette evolution

rapide.

Marianne Zünd, quels dossiers
importants I'Office federal de
l'energie va-t'il traiter en 2017?
Nous aurons particulierement les revisions

d'ordonnances necessaires pour l'applica-
tion du premier paquet de mesures de la

Strategie energetique 2050 (SE2050).

Nous ouvrirons la consultation en fevrier
2017, ainsi tout le monde pourra commenter

nos propositions. II y aura aussi la revision
de la loi sur l'approvisionnement en elec-

tricite qui est planifiee depuis longtemps,
mais qui a pris du retard en raison de la
SE2050. Nous allons maintenant aborder

cette revision en plusieurs etapes en tenant

compte des priorites definies. Le premier

paquet sera mis en consultation au cours
du second semestre 2017.

Et la Strategie reseaux eiectriques?
C'est un autre dossier en lien avec la
SE2050. L'approvisionnement en electricite

ne se resume pas ä des centrales de

production et des consommateurs. Entre, il y
a aussi le reseau. Les discussions au Parle-

ment sur cette Strategie vont certainement
durer toute l'annee. La aussi nous avons
besoin de modifications de loi pour per-
mettre revolution du reseau de transport.
Nous aurons aussi beaucoup de travail
avec la revision de la loi sur les forces hy-

drauliques qui devrait definir un nouveau
modele de la redevance hydraulique car le

modele en vigueur n'est applicable que
jusqu'ä la fin de 2019. La consultation sur

cette revision debutera au printemps.

2016 etait une annee bien remplie,
2017 la sera-t-elle toute autant?
C'est exact, et eile sera peut-etre meme

encore plus remplie. Car il y a de grandes

chances que le referendum contre la SE2050

aboutisse. Cela veut dire que la Suisse aura

la chance de discuter sur l'avenir energe¬

tique. C'est une bonne chose pour nous, car

nous allons vers un futur marque par les

nouvelles technologies, de nouvelles structures

de marche ou encore de nouveaux
modes de facturations. Et il est important

que la population en prenne connaissance

et en discute. Nous essayons de contribuer ä

ce que cette discussion puisse etre menee
de maniere factuelle et eclairee.

Vous observez une acceleration
des changements dans le monde
de l'energie?
Oui, j'observe une acceleration importante.

II y a 100 ans, la Suisse a commence son

electrification, puis a construit les grandes
centrales hydro-electriques. Les annees

apres la Seconde Guerre mondiale ont sonne

l'ere du petrole. Au milieu des annees

«Nous devons en discuter, rester.

flexible et etre au coeur de Involution
en contact etroit avec tous les acteurs

afin de ne rien manquer.»
Marianne Zünd, responsable

de la division Medias et politique

60, l'energie nucleaire a fait son apparition

et il y a eu cinq centrales construites

en Suisse. Ensuite il y a eu beaucoup de

recherche scientifique, mais peu d'innova-

tion de marche et de developpements en

Suisse, ä l'exception peut-etre des crises

petrolieres dans les annees 70. Au-
jourd'hui, nous sommes dans une periode
ou il y a des nouvelles idees, innovations
et produits sur un rythme mensuel. Par

exemple la technologie des batteries et la

mobilite electrique. Les technologies evo-
luent tres vite. Nous arrivons ä un croise-

ment pour le developpement ou beaucoup
de choses fonctionnent dejä, mais il reste

des inconnues. C'est pour cela que nous
devons en discuter ensemble et rester
flexible aussi de la part de l'administra-
tion föderale. Nous devons etre au coeur

de revolution en contact etroit avec tous
les acteurs afin de ne rien manquer.

Est-il est encore facile de garder
une vue d'ensemble, alors que
tout va vite dans le monde de la

politique et des medias?
Je ne peux pas me plonger dans tous les

dossiers en detail. Mon role est vraiment
de garder la vue d'ensemble. Pour cela je
ne suis pas toute seule, je suis soutenue par
nos specialisms, par les gens qui connaissent

les marches, qui sont en contact avec la

branche et la science. Tout le secret reside

dans l'echange d'informations. Et nous soi-

gnons cette culture ici ä l'office.

Comment gardez-vous l'energie
pour suivre tous les dossiers
et acquerir les connaissances
necessaires?
L'energie, je la trouve directement dans

mon travail. C'est un privilege de pouvoir
travailler dans un domaine comme l'energie.

Je ne pourrais pas maintenir la meme
intensite de travail dans un sujet qui
change rarement, oü peu de choses

nouvelles arrivent. Les nombreux sujets, l'in-
teret, la fascination pour le domaine me

donnent de l'energie. En plus, aller au lit
tot est une bonne aide.

Vous etes maintenant depuis 15 ans
dans le domaine de l'energie. Un
monde particulierement masculin,
est-ce que cela evolue?
Cela a quand meme change depuis que
j'ai debute ä I'Office federal de l'energie.
A l'epoque, il y avait peu de femmes spe-
cialistes. Aujourd'hui, il y a un bon nombre
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de femmes ingenieures, des economistes

ou juristes qui travaillent dans le domaine.

Ce qui est etonnant, c'est que parmi les

hauts cadres des entreprises d'approvision-
nement en energie et les associations, les

«Les femmes ont une autre approche

pour aborder les problemes.»
Marianne Zünd, responsable

de la division Medias et politique

femmes ont remplace des hommes ces

dernieres annees et cela souvent en lien

avec les discussions concernant l'avenir

energetique et la situation sur le marche

de l'energie. Je trouve cela tres interessant

et je pense aussi que c'est bien. Les femmes

ont une autre approche pour aborder les

problemes, elles regardent plus le contexte
des affaires et elles sont plus orientees

pour le dialogue. Je pense qu'on le voit
aussi dans les contacts avec ces entreprises

qu'il y a plus de dialogue et d'echanges.

Qu'elle est votre idee de l'energie
en l'an 2050?
En 2050, au minimum en Suisse, nous se-

rons presque libre de l'energie fossile.

Cela sera bien sür un avantage pour le cli-
mat d'avoir moins d'emissions de C02.
Mais au niveau mondial, d'ici 2050, le

charbon aura encore un role important
ainsi que les dernieres reserves de petrole
et de gaz. Ce que nous allons voir, c'est un
monde de l'energie tres connecte. Les

consommateurs seront relies ä des «hubs»

d'energie dans des reseaux intelligents.
En 2050, grace aux nouvelles technologies,

nous allons encore diminuer notre consom-
mation d'energie et renforcer notre effica-
cite energetique. Sans devoir nous limiter
nous consommerons moins.

Interview: Fabien Lüthi

Donnees personnelles
Suite ä des etudes en biologie ä

l'Universite de Berne, Marianne Zünd

(50 ans) a occupe differentes fonctions

de responsable dans I'economie privee
et ä la Confederation. Elle a ete active

dans le domaine de la recherche, des

innovations technologiques, des

affaires internationales et de la

communication. Depuis 2003, elle est

membre de la direction de I'Office

federal de l'energie (OFEN) et responsable

de la division Medias et politique.
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